

INSTITUTO DE INVESTIGACIONES FILOSÓFICAS

– IIFs –

Dr. Juan Antonio Cruz Parceró
Director – desde noviembre de 2020

Se han cumplido tres años del inicio de la gestión de la actual dirección. Durante los dos primeros años se atendieron los retos producto de la pandemia de Covid-19. Durante 2023 se ha avanzado en el cumplimiento de los objetivos propuestos gracias al trabajo y dedicación de la comunidad del Instituto. El pasado 31 de marzo, durante su sexta sesión ordinaria, el Consejo Técnico de Humanidades resolvió aprobar la creación de un área de investigación en Filosofía feminista y filosofía con perspectiva de género. Con la creación de esta área se buscan alcanzar diversos objetivos, entre los que destacan el disponer de condiciones adecuadas para el desarrollo de investigaciones en la materia; incorporar un nuevo eje articulador para las discusiones colectivas, al abrir la posibilidad de contar con especialistas en estos campos, fundar un seminario y establecer agendas de trabajo colaborativo; participar en los debates actuales a partir de herramientas como la claridad, el rigor y la argumentación robusta; y dar un cauce al compromiso social, en vista de que esta área permitirá ahondar, de manera crítica, reflexiva y propositiva, en uno de los temas o ámbitos de mayor relevancia en la actualidad.

Actividades académicas como seminarios, talleres, cursos se han caracterizado por contar con una alta discusión y reflexión sobre temas de vanguardia. Muchas de ellas se han beneficiado de la tecnología porque han podido continuar con las discusiones con pares académicos localizados en distintos países. Cada vez ha sido más recurrente el uso de las plataformas como Zoom, Meet o YouTube para atraer públicos más amplios interesados en las investigaciones filosóficas. De igual forma, se facilitaron espacios para la impartición de docencia de los programas de posgrado en los que el Instituto es entidad participante, a saber: Posgrado en Filosofía y Posgrado en Filosofía de la Ciencia. Se ha continuado con las labores de educación continua. A lo largo del año se logró la impartición, con gran éxito, de dos nuevas ediciones de los diplomados: 1) Lógica y Argumentación Jurídica 2023 y 2) Argumentación Jurídica 2023. Ambos diplomados se impartieron en su mayoría de manera híbrida y se utilizaron las plataformas de Zoom y Moodle.

PERSONAL ACADÉMICO

Uno de los objetivos del Plan de Desarrollo Institucional 2019-2023 consistió en lograr la equidad de género enfocada a lograr una mayor paridad entre hombres y mujeres. Gracias a las contrataciones del 2022 y con la contratación de una nueva investigadora en 2023, se tiene que la proporción es de 61% de varones, mientras que la de mujeres es del 39%. Con estas acciones, el personal académico del Instituto ha logrado importantes avances en su crecimiento y ha logrado disminuir la brecha entre hombres y mujeres que se dedican a la investigación. Como se ha indicado poco más arriba, este año se continuó con los procesos de contratación de nuevas investigadoras. Se seleccionó y contrató a la Dra. Lara Scaglia para ocupar una plaza de investigadora Asociada C para trabajar en el área de Historia de la Filosofía, en variadas vertientes del idealismo alemán y del neokantismo, entre otros ámbitos de competencia filosófica. Asimismo, se logró concretar la creación formal de una nueva área de investigación en Filosofía feminista y filosofía con perspectiva de género, donde quedarán adscritas la Dra. Marcia Villanueva y, próximamente, la Dra. Amy Reed Sandoval. Con esta nueva área se incluye un eje articulador para la discusión colectiva sobre un tema de enorme relevancia e impacto social. En septiembre de 2023 se invitó a cinco reconocidos expertos —tres internos y dos externas— para integrar la comisión asesora en la selección de una investigadora especializada en los campos de la Filosofía de la Ciencia y/o Bioética. La convocatoria correspondiente se publicó el pasado 12 de octubre y se espera que en el primer semestre de 2024 concluya el proceso.

Del mismo modo, en octubre de 2023, el Consejo Técnico de Humanidades aprobó el cambio de adscripción definitivo de la doctora María del Carmen Curcó, hasta entonces profesora de la Escuela Nacional de Lenguas, Lingüística y Traducción (ENALLT). Con ello se logra formalizar y dar un carácter permanente a la presencia de quien, a lo largo de catorce años, se ha convertido en una interlocutora imprescindible en el Instituto de Investigaciones Filosóficas.

Para este periodo se aprobó el emeritazgo de la Dra. Laura Benítez, siendo la primera mujer del Instituto en obtener esta distinción. Con ella, el Instituto cuenta con tres miembros del personal académico a quienes la Universidad les ha otorgado el máximo reconocimiento a su trayectoria y aportaciones a la investigación y docencia en Filosofía.

Con todos estos cambios y movimientos la integración del personal académico de investigación quedó conformada por 46 personas: dos profesores(as) y 44 investigadores(as), todos ellos de tiempo completo, distribuidos de la siguiente forma: un profesor Titular B y una profesora Titular C; seis tienen nombramiento de investigador Asociado C; seis de Titular A; 11 de Titular B; 18 de Titular C y tres son investigadores eméritos.

Durante 2023, las y los doctores Ángeles Eraña, Eduardo García, Efraín Lazos, Ricardo Mena, Ricardo Salles y Aurelia Valero realizaron su proceso de renovación en el Sistema Nacional de Investigadoras e Investigadores (SNII) del CONAHCYT. Por su parte, la Dra. Natalia Carrillo solicitó su ingreso al Sistema. En octubre fueron publicados los resultados, siendo distinguidas con el nivel II las doctoras Eraña y Valero Pie; los doctores García, Mena y Salles fueron ratificados en su nivel previo. La Dra. Carrillo logró su ingreso al SNII siendo reconocida en el nivel I. En todos los casos, la distinción obtenida durante 2023 entrará en vigor a partir de enero de 2024. En 2023, la distribución total de investigadores y profesores en el SNII quedó de la siguiente forma: dos son eméritos, 15 están en el nivel III, 15 en el II, 13 en el I y una todavía no ingresa al Sistema. Estos datos muestran que el 69.5% de los investigadores y profesores han sido evaluados en los niveles más altos.

En lo que al PRIDE se refiere, el personal académico dedicado a la investigación quedó distribuido de la siguiente forma: 23 están en el nivel D, 18 en el nivel C y cinco están en el Programa de Estímulo por Equivalencia (PEE). En el periodo un investigador ingresó al PRIDE en el nivel C, tres más se mantuvieron en los niveles en los que se encontraban: dos en el nivel D y uno en el nivel C.

INVESTIGACIÓN

Para la comunidad académica del Instituto de Investigaciones Filosóficas, los proyectos han representado un medio privilegiado para llevar adelante investigaciones de gran aliento y consolidar grupos y redes de trabajo que involucran tanto a colegas de ésta y otras instituciones como a estudiantes de los distintos niveles de educación superior. Junto a publicaciones de excelencia, un número importante de las actividades que se realizan día con día en el Instituto, se trate de conferencias, seminarios, coloquios o talleres, así como estancias de investigación dentro y fuera del país, han logrado financiarse gracias a los apoyos que ofrece la Dirección General de Asuntos del Personal Académico (DGAPA), a través de su Programa PAPIIT, y también, aunque en menor medida, del Consejo Nacional de Humanidades, Ciencias y Tecnologías (CONAHCYT).

En el 2023 terminaron cuatro proyectos PAPIIT (uno de ellos por cancelación) y un proyecto CONAHCYT que obtuvo una prórroga, al tiempo que dieron inicio seis nuevos proyectos PAPIIT y uno más con financiamiento CONAHCYT. Estos fueron: Justicia transicional y violencia masiva: un acercamiento desde la filosofía política, a cargo de Juan Espíndola Mata; Prácticas y competencia moral: una semántica resolutive, con Eduardo García Ramírez como responsable; La metafísica de Platón: orígenes y controversia, bajo la responsabilidad de José Edgar González Varela; Crisipo y la cosmología estoica, con Ricardo Salles Afonso de Almeida como responsable y María Teresa Rodríguez

como corresponsable; Información de primera persona y consciencia, con Miguel Ángel Sebastián González al frente del proyecto; Indeterminación en el mundo, a cargo de Alessandro Torza; y La identidad del cosmos en la filosofía estoica antigua, con financiamiento CONAHCYT, a cargo de Ricardo Salles. A lo largo del año se desarrollaron 16 proyectos de investigación, los cuales generaron diversas actividades académicas y se logró la creación de nuevos grupos de trabajo.

PRODUCTOS DE INVESTIGACIÓN

Sin dejar de lado otras actividades rectoras de la vida universitaria, como la docencia, la difusión y la formación de recursos humanos, la producción de conocimiento constituye el principal motor del personal académico del Instituto de Investigaciones Filosóficas de la UNAM. Cada año la productividad académica se mantiene y, en promedio, el personal académico realiza poco más de 100 publicaciones. Dos fueron los libros de autoría realizados durante este año: *Indeterminacy in the World* de Alessandro Torza y *¿Qué significa la neutralidad del Estado laico? Una interpretación y defensa de la neutralidad laica* de Faviola Rivera Castro. Entre los libros coordinados o compilados se encuentran: *Justicia*; *Cincuenta años de docencia e investigación. Homenaje a Laura Benítez* compilado por Pedro Stepanenko, Rebeca Maldonado y Rogelio Laguna; *La filosofía socialmente comprometida de León Olivé. Tecnociencia, educación y multiculturalismo*, coordinado por Ana Rosa Pérez Ransanz, Rosaura Ruiz y Ambrosio Velasco; *Filosofía de la medicina: discusiones y aportaciones desde México* editado por Atocha Aliseda, Cecilia Calderón y Marcia Villanueva; *La década del Covid en México: Reflexiones desde la ética y la filosofía* coordinado por Juan Antonio Cruz Parceró y Paulina Rivero; y *La década del Covid en México: salud mental, afectividad y resiliencia* coordinado por Olbeth Hansberg y María Elena Median Mora. Aunado a lo anterior se produjeron dos traducciones de libros, 47 artículos en revistas y 49 capítulos de libros.

INTERCAMBIO ACADÉMICO/MOVILIDAD ACADÉMICA

Signo del esfuerzo por ampliar y enriquecer el diálogo académico y, a la vez, un indicio inconfundible del reconocimiento más allá de las fronteras es la asidua participación de la planta académica de investigación en numerosos foros nacionales e internacionales. Además de ofrecer cursos y conferencias en distintos estados del país, también se realizaron las gestiones para que los y las investigadoras acudieran a encuentros académicos en 23 ciudades europeas y ocho en el continente americano.

De modo similar, el Instituto se distingue por atraer cada año a un gran número de especialistas en las distintas ramas de la filosofía, quienes encuentran en la comunidad filosófica interlocutores de valía y un espacio para exponer o desarrollar investigacio-

nes en curso. Junto a quienes participan en conferencias, coloquios, cursos y talleres, en 2023 se contó con la presencia de 12 profesores y profesoras invitadas provenientes de Estados Unidos, España, Francia, Argentina y Chile, por mencionar algunos.

En este periodo se incorporaron al Instituto dos nuevas generaciones de investigadores e investigadoras a través del Programa de Becas Posdoctorales en la UNAM. A ellos se suman las incorporaciones de nuevos becarios posdoctorales CONAHCYT. Se trata del grupo más nutrido con que se haya contado. En la actualidad se tiene un total de 21 estancias posdoctorales (13 a través del Programa de Becas Posdoctorales de la UNAM y otros ocho a través del CONAHCYT). Se puede decir que el Instituto está adquiriendo una nueva fisonomía. El Instituto se ha adaptado y ha aprovechado el potencial y la vitalidad que ofrece contar con talentosos investigadores e investigadoras jóvenes que fortalecen el trabajo que se hace en el instituto.

ORGANIZACIÓN Y PARTICIPACIÓN EN EVENTOS

La organización continua de congresos, seminarios coloquios, talleres, foros, mesas redondas, conferencias y otros actos académicos es una muestra de la intensa actividad académica en el Instituto. Una gran parte de las actividades se realiza en el marco de los grupos y proyectos de investigación de los académicos y refleja el trabajo colegiado, la participación en redes académicas nacionales e internacionales de los investigadores y se constituye como ámbito propicio para la articulación de las funciones académicas sustantivas. En este periodo destaca la organización de importantes eventos académicos como: Simposio Internacional de Bioética. 20 años del Colegio de Bioética, cuyos responsables fueron Gustavo Ortiz Millán y Asunción Álvarez del Río. Asimismo, Pedro Stepanenko participó en la organización La trama de los objetos: taller de filosofía teórica kantiana, y Efraín Lazos organizó con el Departamento de Filosofía y Lingüística de la Universidad Autónoma Metropolitana, Iztapalapa y la Sociedad Kantiana de Norteamérica la VI Reunión Bianual: 299 años con Kant. En agosto, Amalia Amaya organizó el I Mini-Foro de Epistemología Aplicada: Homenaje a Larry Laudan. En noviembre de 2023 se logró reanudar la Cátedra José Gaos, creada en 1979 con el propósito de invitar a personalidades de renombre internacional a realizar estancias de uno a tres meses en el Instituto e impartir ciclos de conferencias. Con gran entusiasmo e interés se recibió al doctor Franz Berto, profesor de la Universidad de St. Andrews, en Escocia, y una de las figuras más reconocidas actualmente en el campo de la lógica. Durante seis sesiones, distribuidas a lo largo de tres semanas, el profesor Berto discutió el problema de la "hiperintensionalidad", el cual consiste en explicar por qué dos proposiciones necesariamente equivalentes pueden tener distintos valores de verdad. También en noviembre se realizó el 17º Taller de Filosofía Antigua. Traducir y comentar la Metafísica de Aristóteles (3ª parte).

Los investigadores participaron en 295 actividades de difusión y divulgación. La mayor parte de estas participaciones se enmarcan en la temática de las líneas y proyectos de investigación que se desarrollan en el Instituto, así como de qué manera cumplen con la función de dar a conocer los resultados, avances y reflexiones que éstas suscitan, además de favorecer el diálogo filosófico con especialistas de México y de la comunidad filosófica internacional. La gran mayoría de estas actividades se realizó de manera virtual e híbrida siendo el diálogo filosófico y la reflexión argumentada los motores de estas actividades. Impartieron 67 conferencias, 134 ponencias, organizaron 52 actividades académicas, además de participar en diversas actividades de divulgación a través de 14 entrevistas, 22 presentaciones de libros y seis invitaciones de radio y televisión (6).

DOCENCIA

La docencia es una actividad primordial para el Instituto y como parte de sus actividades académicas, los investigadores y profesores nutren de manera importante la impartición de cursos y seminarios en la Facultad de Filosofía y Letras, en los posgrados de Filosofía y Filosofía de la Ciencia principalmente, pero también distribuyen su docencia en otras entidades como el Posgrado en Derecho. Durante 2023, se reportó la impartición de 95 asignaturas distribuidas de la siguiente manera: 33 a nivel licenciatura, 52 a nivel posgrado, seis a nivel doctorado, cuatro cursos más a nivel doctorado en otras universidades y cuatro actividades docentes a nivel diplomado. En 2023, los investigadores reportan haber dirigido 33 tesis, la gran mayoría de ellas a nivel maestría y doctorado.

Por otra parte, el trabajo de asesoría se mantuvo, de manera global, casi en los mismos niveles. El personal académico dirigió 25 tesis, de las cuales tres fueron de licenciatura, 13 de maestría y nueve de doctorado.

COMUNICACIÓN Y DIVULGACIÓN

Como parte del compromiso por llevar la filosofía a todos los sectores de la sociedad, el Instituto de Investigaciones Filosóficas se ha preocupado por realizar actividades dirigidas a distintos grupos etarios y al público en general. Además de columnas periódicas, blogs, entrevistas radiofónicas y televisivas, y una presencia continua en medios digitales, la planta académica de investigación participa de manera asidua en los programas que organiza la Dirección General de Divulgación de la Ciencia a través de la Coordinación de Humanidades, como la Fiesta de las Ciencias y las Humanidades, la Fiesta del Libro y la Rosa, y el programa Jóvenes hacia la Investigación. Como parte de este último, pero también a solicitud de distintas instituciones de educación superior,

periódicamente se reciben en las instalaciones grupos de estudiantes de bachillerato y universitarios, a quienes se ofrece un recorrido por los acervos bibliográficos y documentales, así como charlas de tema filosófico. Para darle un mayor impulso a estas actividades, a partir del 4 octubre de 2023, el Consejo Interno ha designado al Dr. Carlos López Beltrán para que ponga en marcha el área de Difusión y Divulgación del Instituto.

Con la colaboración de la Red Mexicana de Mujeres Filósofas, en abril se celebró por primera vez el Día de la Niñez, mediante talleres ideados para acercar a la filosofía a niñas y niños de entre 4 y 12 años de edad. Tituladas “Filosofando ando”, las actividades gozaron de un enorme éxito, tal como da cuenta la constante y muy nutrida concurrencia intergeneracional, y tanto así que se espera en convertir esta actividad en una tradición anual en el Instituto. Como parte de estas labores en común, con ellas mismas se organizó el Día Mundial de la Filosofía, que en 2023 llevó por tema “Pensamiento situado: dilemas y retos para la filosofía”.

Por otra parte, atraer la atención y el interés de las generaciones más jóvenes es el propósito que se persigue con las cápsulas del canal de TikTok *Filosóficas UNAM* que el equipo de difusión, con el apoyo de estudiantes e investigadores, realiza de forma cotidiana. En ellas se plantean de manera clara, lúdica y sintética el sentido y la dimensión filosófica de diversos temas y problemas, como los experimentos mentales, la enfermedad, los sesgos implícitos, la injusticia epistémica y la libertad. La comunidad digital del TikTok ha crecido significativamente, contando actualmente con 4,099 seguidores y acumulando un total de 11,900 likes.

PREMIOS Y DISTINCIONES

Durante 2023 la planta académica recibió las más altas distinciones y reconocimientos. La Universidad reconoció, asimismo, a distintos investigadores e investigadoras del Instituto por sus servicios académicos, conducidos de manera infatigable e ininterrumpida a lo largo de varias décadas: los doctores María Herrera Lima, Mario Gómez Torrente y Atocha Aliseda, quien, por otra parte, obtuvo también la Beca Ayuda María Zambrano para la atracción de talento. Además, al doctor Raymundo Morado se le otorgó el Reconocimiento como fundador de la Academia Mexicana de Lógica y el Dr. Ambrosio Velasco fue designado, por una parte, como presidente de la Academia Mexicana de Ciencias Antropológicas y, por otra, fue nombrado Coordinador del Seminario Universitario de Problemas Científicos y Filosóficos.

En marzo de este año la Dra. Laura Benítez Grobet fue distinguida como Investigadora Emérita de la Universidad. Con más de 50 años de servicio y entrega como investigadora y profesora es motivo de orgullo que la Universidad haya recocado su importante

trayectoria. Este año también recibió el Premio Isabel de Bohemia 2023, que otorga el Centro para la Historia de la Mujeres Filósofas y Científicas de la Universidad de Paderborn, Alemania.

Por tercer año consecutivo la Universidad reconoce la trayectoria de un investigador del Instituto; este año correspondió al Dr. Raymundo Morado Estrada el Premio Universidad Nacional en Docencia en Humanidades.

Otras preesas incluyen el reconocimiento Sor Juana Inés de la Cruz 2023, otorgado a la licenciada Claudia Chávez y la distinción por los 15 años de servicios académicos a la que el licenciado José Romero Guillermo se hizo acreedor.

